

TENIS

Fedotenis recibe visita del CO Juegos 2026 y de directivos El Salvador 2023 Comparten impresiones sobre montaje

SANTO DOMINGO. La directiva de la Federación Dominicana de Tenis (Fedotenis), recibió una importante visita en sus instalaciones del Centro Nacional de Tenis del Parque del Este el pasado sábado, del Comité Organizador de los Juegos Centroamericanos y del Caribe Santo Domingo 2026 y una delegación de El Salvador.

El presidente de Fedotenis, Persio Maldonado Sánchez, valoró la visita de los altos mandos de los Juegos Centroamericanos y del Caribe Santo Domingo 2026 y la delegación de El Salvador.

Los visitantes formaron parte del Comité Organizador de los Juegos San Salvador 2023 y llegaron al país con el propósito de compartir experiencias sobre el montaje y la operación de esa justa deportiva.

"Estas canchas de este parque fueron entregadas para los Juegos Panamericanos del 2003, por lo tanto, hay que adecuarlas para los Juegos de Santo Domingo 2026, incluso nuestras oficinas están debajo de la cancha central, y cuando llueve



Directivos de Fedotenis, del Comité Organizador de los Juegos Santo Domingo 2026 y de El Salvador en la visita al Centro Nacional de Tenis del Parque del Este.

hay mucha humedad y filtraciones por el agua", señaló Maldonado. "Las canchas se sienten resbaladizas cuando cae agua, por lo que se teme que los tenistas puedan lesionarse. Estas canchas deben ser intervenirlas".

Dijo que las instalaciones del Centro Nacional de Tenis son "excelentes instalaciones y están por encima de cualquiera, incluso de los Juegos Centroamericanos que son parte de la primera parte del ciclo olímpico, pero hay que tenerlas adecuadas, y yo pienso que como los Juegos son en julio del 2026 hay tiempo para esos trabajos", añadió Maldonado.

"Tenemos buenas expec-

tativas con el Comité Organizador", comentó Maldonado. "El tenis ha liderado los Centroamericanos y del Caribe los últimos eventos. En 2026 tenemos los jugadores para replicar esas hazañas, ojalá no haya lesión".

La delegación estuvo integrada por Dinora Acevedo, directora general de los Juegos San Salvador 2023; Lucrecia Mónico, secretaria general; y Carlos Pereira, gobernador de la Villa. Además de César Heredia, entre otros. "Vemos instalaciones excelentes, bien grande y adecuadas, hay detalles que el protocolo lo requiere", señaló la comitiva que fue a Fedotenis.

TENIS

Bertran gana bronce en tenis Juegos Bolivarianos

LIMA, PERÚ. - El dominicano Peter Bertran se colgó la medalla de bronce del tenis de los Juegos Bolivarianos Ayacucho-Lima 2025 en la modalidad de sencillo.

Bertran venció al chileno Benjamín Torre alba en tres sets que concluyeron 6-4, 4-6, 6-1 en el Lawn Tenis Club de Lima.

Bertran desplegó un juego versátil en el que domi-



Peter Bertran en compañía de Sergio Tobal y Manuel Luna.

naron las boleas profundas ante un rival que atacó con efectividad cuando pudo ir hacia delante.

Bertran hizo gala de su temple tras perder el segundo set y se labró un quiebre vital al inicio de la manga.

MIDERE

Abinader y Cruz inauguran techado multiuso

SANTO DOMINGO. - El presidente de la República, Luis Abinader, y el ministro de Deportes, Kelvin Cruz, encabezaron este domingo la inauguración de la obra deportiva número 33 de la actual administración.

Se trata del techado multiuso del Campamento Militar 16 de Agosto del Ejército de la República Dominicana (ERD), ubicado en el municipio Pedro Brand de la provincia Santo Domingo.

"Tenemos motivo de alegría y felicidad porque estamos entregando la obra



El presidente de la República, Luis Abinader, y el ministro de Deportes, Kelvin Cruz, cortan la cinta para dejar inaugurada la obra deportiva.

deportiva número 33 en un año, tres meses y días, gracias al apoyo y disposición del presidente Luis Abinader", dijo Cruz.

El titular de Deportes exclamó que este es un sueño

anhelado por las autoridades militares del Ejército, en especial del comandante Carlos Fernández Onofre, y que, por disposición del presidente Abinader ha sido cumplido.



CONVOCATORIA

LICITACIÓN PÚBLICA NACIONAL
INAPA-CCC-LPN-2025-0049

EL INSTITUTO NACIONAL DE AGUAS POTABLES Y ALCANTARILLADOS (INAPA), en cumplimiento de las disposiciones de la Ley No. 340-06, sobre Compras y Contrataciones Públicas de Bienes, Servicios, Obras y Concesiones de fecha dieciocho (18) de agosto del dos mil seis (2006), modificada por la Ley No. 449-06 de fecha seis (06) de diciembre del dos mil seis (2006), convoca a todos los interesados a presentar propuestas para:

"ADQUISICIÓN DE BOMBAS Y COMPRESORES INDUSTRIALES PARA EL FUNCIONAMIENTO DE LOS ACUEDUCTOS DEL INAPA, SEGÚN LO PLANIFICADO POR EL PROGRAMA DE MODERNIZACIÓN SECTOR APS"

Los interesados en retirar el Pliego de Condiciones, deberán descargarlo de la página Web de la institución www.inapa.gob.do o del portal administrado por el Órgano Rector (DGCP), www.comprasdominicana.gov.do, a los fines de la elaboración de sus propuestas.

Las propuestas serán recibidas el día 03 de febrero del 2026 en horario de 8:00 a.m. hasta las 10:00 a.m. en formato físico en el Depto. de Compras y Contrataciones o en línea a través del Sistema Electrónico de Contrataciones Públicas (SECP), conforme al Cronograma establecido, las aperturas serán realizadas de manera virtual, remota y simultánea con transmisión en vivo mediante video conferencia a través de Google Meet, en presencia de un Notario Público y el Comité de Compras y Contrataciones de la institución, no obstante, el oferente que desee puede estar presente en el acto de apertura en la Sede Central del INAPA.

WELLINGTON ARNAUD BISONÓ

Director Ejecutivo

Bananeros. Naturaleza azota plantación y comercio exprime rentabilidad

Entre el castigo climático y los precios depredatorios

Se debe transformar ante el cambio climático y los precios predatores, para que el productor no quede atrapado entre esos dos mares en tempestad.

Mario Méndez
m.mendez@hoy.com.do

Los bananeros están siendo embestidos por dos fuerzas tan inclemtes una como la otra, al punto de que resulta difícil distinguir cuál de ellas es más devastadora: el impacto del cambio climático, que enferma las musáceas y los precios depredatorios en la Unión Europea, que arrancan de cuajo los sueños del productor.

Sobre los efectos del cambio climático ya habíamos escrito antes. En una publicación del 9 de junio del presente año, nos hicimos eco de un informe de

la organización Christian Aid, que prevé que el 60 % de las zonas productoras de banano a nivel mundial podrían volverse inutilizables antes de 2080, debido a las alteraciones del clima que han creado un terreno fértil para la propagación de plagas como el Fusarium Raza Tropical 4 (TR4) y la sigatoka negra, dos de las enfermedades más devastadoras para este cultivo.

Sus estragos en la producción bananera del país explican, en parte, el declive de las exportaciones dominicanas: de 363 millones de dólares en 2021, cayeron a 323 millones en 2022 y continuaron descendiendo hasta 202.7 millones en 2024. Esto ha provocado, además, la quiebra de numerosos productores. Cifras correspondientes a 2024 revelan que, de los 1,800 productores que cuatro años antes forma-

ban parte de la Asociación Dominicana de Productores de Banano (Adobanano), solo quedaban 1,300. Asimismo, de 33 asociaciones de productores bananeros solo permanecían 23, mientras que de las 17 exportadoras apenas continúan 10.

Revertir el problema requiere un nivel de esfuerzo percibido que sobrepasa la capacidad de cualquier país, sin importar sus recursos o su tamaño. Las mayores probabilidades de mitigar el daño provendrán del desarrollo de variedades de banano más resistentes al cambio climático y de la adopción de

Las exportaciones de banano han bajado por los precios y el clima

prácticas de cultivo ajustadas a la nueva realidad.

En cuanto al otro problema, el de los precios depredatorios en Europa –un mercado abastecido en un 70 % por el banano latinoamericano–, la solución pasa porque los países de la región se unan para enfrentar prácticas comerciales le丝丝, como el uso del banano como producto de “enganche”: venderlo a precios muy bajos, incluso, por debajo de sus costos, para atraer clientes que terminan realizando otras compras con mayores márgenes de ganancia. En la práctica funciona así: el consumidor ve el banano barato y acude al supermercado por esa razón; una vez dentro, compra otros productos más rentables. El precio del banano fue de 1,04 euros por kilogramo en 2022, bajó a 0,81 euros en 2023 y se ubicó en 0,85 euros en 2024.



El precio del banano fue de 1,04 euros por kilogramo en 2022 y se ubicó en 0,85 euros en 2024.

Solo mediante la unidad de los países productores latinoamericanos de banano podría lograrse que las cadenas de supermercados europeos desistan de estas prácticas. Pero no es una tarea fácil: la fragmentación que ha caracterizado al sector no es casual, sino, el resultado de un sistema comercial internacional que incentiva la competencia, desalienta la cooperación y coloca a los productores en desventaja frente a compradores, multinacionales y reguladores. A eso se suma un comportamiento individualista muy arraigado, donde para muchos productores colaborar para exigir mejores términos parece, con frecuencia, arriesgar participación de mercado.

Pero en momentos en que la naturaleza azota y el comercio exprime, es necesario cambiar, para que el productor no quede atrapado entre esos dos mares en tempestad. □

Logro. Clara responsabilidad implica ser entidad financiera

BHD otra vez elegida entre empresas mejor reputación

Estudio Merco 2025, por tercera ocasión, coloca a la entidad financiera entre las primeras de más de cien organizaciones.

El Banco BHD se situó nuevamente como una de las empresas con mejor reputación de República Dominicana, en la tercera edición del Monitor Empresarial de Reputación Corporativa (Merco) 2025.

En el referido estudio, BHD quedó entre las cinco empresas con la mejor reputación del país; en el ámbito sectorial, se posicionó como la segunda mejor entidad dentro del sector bancario y alcanzó un segundo lugar entre las empresas con mejor reputación digital.

Asimismo, fue reconocida como una con los mejores equipos de comunicación, obteniendo la quinta posición en este ranking.

Josefina Navarro, vicepresidenta senior de Comunicación Corporativa y Responsabilidad Social, expre-



Ejecutivos BHD reciben reconocimiento.

só que “en el BHD tenemos muy clara la responsabilidad que implica ser una entidad financiera. Por eso nos esforzamos y trabajamos cada día con un propósito muy firme: el de impulsar el progreso humano haciendo una banca responsable, innovadora y cercana. Para nosotros, el elemento conector entre estos aspectos y una reputación positiva es la coherencia en el ser y el hacer”.

Navarro agregó que esa valoración de buena reputación, por tercera vez con-

suciva, viene como resultado de varios factores que para el banco tienen relevancia superior.

Entre ellos citó altos estándares de servicio y enfoque en la satisfacción de los clientes, el comportamiento financiero, la prudencia empresarial, la administración del riesgo y el respeto por las personas, las leyes y las normas, entre otros.

Además, el enfoque en el desarrollo humano de colaboradores, clientes y comunidades. □



CONVOCATORIA

LICITACIÓN PÚBLICA NACIONAL

INAPA-CCC-LPN-2025-0049

EL INSTITUTO NACIONAL DE AGUAS POTABLES Y ALCANTARILLADOS (INAPA), en cumplimiento de las disposiciones de la Ley No. 340-06, sobre Compras y Contrataciones Públicas de Bienes, Servicios, Obras y Concesiones de fecha dieciocho (18) de agosto del dos mil seis (2006), modificada por la Ley No. 449-06 de fecha seis (06) de diciembre del dos mil seis (2006), convoca a todos los interesados a presentar propuestas para:

"ADQUISICIÓN DE BOMBAS Y COMPRESORES INDUSTRIALES PARA EL FUNCIONAMIENTO DE LOS ACUEDUCTOS DEL INAPA, SEGÚN LO PLANIFICADO POR EL PROGRAMA DE MODERNIZACIÓN SECTOR APS"

Los interesados en retirar el Pliego de Condiciones, deberán descargarlo de la página Web de la institución www.inapa.gob.do o del portal administrado por el Órgano Rector (DGCP), www.comprasdominicana.gov.do, a los fines de la elaboración de sus propuestas.

Las propuestas serán recibidas el día 03 de febrero del 2026 en horario de 8:00 a.m. hasta las 10:00 a.m., en formato físico en el Depto. de Compras y Contrataciones o en línea a través del Sistema Electrónico de Contrataciones Públicas (SECP), conforme al Cronograma establecido, las aperturas serán realizadas de manera virtual, remota y simultánea con transmisión en vivo mediante video conferencia a través de Google Meet, en presencia de un Notario Público y el Comité de Compras y Contrataciones de la institución, no obstante, el oferente que deseé puede estar presente en el acto de apertura en la Sede Central del INAPA.

WELLINGTON ARNAUD BISONÓ
Director Ejecutivo